



## SEMANARIO DEPORTIVO-CULTURAL.

Nº 100.-Arrecife de Lanzarote 22 de Marzo de 1955-Redacción y Administración: Hermanos Zerolo, 7 Apartado, 32 Año III

**SUPER T**  
Perfecta **PIEZA**  
POR PIEZA

Estilográfica  
**SUPER T**  
escribe toda  
una vida

CONCESIONARIO  
**Domingo Ortega**  
ARRECIFE

# Millares de extranjeros nos visitarán este año España, objetivo británico para este verano **La Montaña del Fuego, de Lanzarote, bate un récord de afluencia de extranjeros**

Con este título y subtítulos el diario "Ya", de Madrid, publica un extenso e interesante artículo alcanzará este año varios millares. La Dirección General de Turismo y el Sindicato Nacional de Hoste-

riciones a la prensa, el director general de Turismo, duque de Luna, se refirió a este incremento de turistas a España. De 1.263.197 en 1951 a 1.952.266 en el último año. A juicio del duque de Luna, la hotelería española está en condiciones de recibir la corriente turística que nos visita, pero sería conveniente que el esfuerzo del interés privado se dirigiese a construir hoteles y residencias inmejorables de tipo medio.

No hace muchos

(Pasa a cuarta página)



### Volcán lanzaroteño entre un mar de lava

sobre el turismo español en el que incluye una noticia enviada por el corresponsal en Arrecife de la Agencia Cifra, junto a una bella foto de "El Golfo", con el siguiente título: "Impresionante paisaje en la isla de Lanzarote".

Reproducimos parcialmente este valioso trabajo del periódico madrileño.

"Se acerca la época en que iniciarán su excursión por España los turistas extranjeros. Se asegura que la cifra de visitantes

lería revisan las instalaciones de los hoteles y pensiones repartidos por el territorio nacional.

En Madrid existen inscritos legalmente 163 hoteles, de los que 14 son de lujo, 31 de primera A, 37 de primera B, 54 de segunda y 27 de tercera, y más de medio centenar de pensiones y fondas.

Se asegura que hay ya comprometidas muchas habitaciones.

**ESPAÑA, PREPARADA**

En unas recientes declara-

## Continúan las gestiones en favor del aumento de nuestras comunicaciones marítimas

Por el Excmo. Sr. Gobernador civil y Jefe Provincial del Movimiento, don Santiago Guillén Moreno, se ha cursado recientemente al Ministerio de Comercio una bien documentada petición en el sentido de que, visto el notable desarrollo indus-

La escasez de  
lluvias preocupa  
en nuestra isla

Desde el mes de noviembre no han caído lluvias de consideración en Lanzarote, lo que viene produciendo la natural preocupación entre los agricultores que ven así mermada una cosecha que pudo haber sido espléndida de registrarse mayores y más frecuentes precipitaciones.

Esto, en caso de no llover en un futuro próximo, podría originar cierta crisis entre los trabajadores del campo y labradores, que, indudablemente, habría de repercutir en la economía general de la isla.

trial, agrícola y comercial que ha experimentado Lanzarote en los últimos tiempos, sea incluido el puerto de Arrecife en algunas de las líneas marítimas que sirve la Compañía Trasmediterránea entre puertos peninsulares

(Pasa a cuarta página)

# CARNET SOCIAL

**EL GOBERNADOR MILITAR.**— El pasado martes llegó a esta ciudad en visita oficial, el Gobernador militar de la Provincia. Excmo. Sr. don Hipólito Fernández Palacios.

Permaneció en Lanzarote hasta el viernes, en que regresó a Las Palmas por vía marítima. Le acompañaba en su viaje a Arrecife su señora esposa.

**PERIODISTA CATALAN.**— Hemos tenido el gusto de saludar al periodista catalán don Julián Rebollo García, que durante algún tiempo trabajó en la Redacción de la Agencia Informativa Cifra, en Barcelona, y que, desempeñó en Arenys de Mar la corresponsalia de dicha Agencia y la del "Correo Catalán", de la ciudad condal.

El señor Rebollo fijará su residencia en Arrecife.

**TURISMO INTERINSULAR.**— En el avión de ayer regresaron a Las Palmas después de pasar unos días en Arrecife el Delegado Provincial de Hacienda, don Fernando Morales Cambreleng; el notario don Juan Zabaleta Corta; el registrador de la Propiedad, don José Moreu Figueroa y el comerciante de Las Palmas, don Juan Díaz Benítez. Todos vinieron acompañados de sus respectivas señoras esposas.

**OTROS VIAJEROS.**— Ha hecho viaje a Sevilla el Delegado del Gobierno en esta isla, don Bonifacio Villalobos Guerrero.

— A Venezuela marchó don Domingo Curbelo Fernández.

— Hicieron viaje a Las Palmas doña Clotilde Bermúdez de Hernández y su hija María Imperio.

— Regresaron a Tenerife Mr y Mrs. Jellico y Mme Guiard.

— En unión de sus hijos marchó a su nuevo destino, en Melilla, el brigada de Infantería don Daniel Martínez Mosteiro.

**NATALICIOS.**— Dió a luz un niño la señora esposa de don Manuel Gopar Hernández.

— También dió a luz un varón la señora esposa del comerciante de esta plaza, don Antonio Becerra Baeza.

## Buen triunfo de Alejo Yáñez

En el tercer domingo de peñas casadas, la gallera sureña venció por 5-2, reduciendo la ventaja general del Norte a una sola pelea.

Quedan aun cuatro jornadas por celebrar, sin poderse prever quién pueda ser el vencedor definitivo.

## Cine «ATLANTIDA»

Martes 7'15 y 10'15

La extraordinaria película mejicana

### “EL ABANDONADO”

Por el gran cantante PEDRO VARGAS, MARTA ROTH, PEDRO ARMENDARIZ y CARLOS L. MONCTEZUMA

Música, canciones, celos, ambiciones y aventuras

(Autorizada mayores)

Jueves 7'15 y 10'15

Una gran realización del Director Daviv O'Selznick (Con 2 partes en Tecnicolor)

### “JENNIE”

Por Jenifer Jones, Joseph Cotten y Ethel Barrimore Comovedora e inolvidable historia de amor.

Comedia espectacular llena de misterio e incertidumbre.

(Tolerada menores)

Sábado a las 10'15

Éxito sin precedentes del cine español

El gran triunfo de Sáenz de Heredia

### “LOS OJOS DEJAN HUELLA”

Por Raf Vallone, Elena Varzi, Julio Peña, Fernando Fernán Gómez y Emma Penella.

Una película apasionante de emoción continua y avasalladora— Un crimen perfecto, sin más testigo que el criminal y su conciencia.

(Autorizada Mayores)

PROXIMA SEMANA:— “EL MILAGRO DEL CUADRO”

“AEROPUERTO” Y “BAHIA NEGRA”

(En Tecnicolor)

## El Arrecife, en cabeza de la clasificación

Mucha expectación había despertado el encuentro del pasado sábado, festividad de San José, entre los conjuntos Juventud y Arrecife, ya que en él se ventilaba el primer puesto de la clasificación. El encuentro resultó muy emocionante y de buen juego por ambos bandos, registrándose un mínimo resultado de 3-2 a favor del Arrecife, que le coloca de momento en cabeza de la clasificación.

El tanto más espectacular de la tarde lo logró el volante amarillo Gutiérrez quien, después de sortear a varios contrarios, lanzó un pildorazo que se coló en la puerta de Rodríguez.

## Puntilla, O-Torrelavega, 4

En el primer encuentro de la mañana del domingo el Torrelavega venció a los azules por un claro tanteo, quizás demasiado abultado, aunque el Torrelavega, en general, dominó y jugó más.

Por el Torrelavega destacaron el portero Corujo, que hizo un gran encuentro, con espléndidas paradas, y Meluco, bastante mejorado.

Dos de los goles blan-

cos fueron logrados de penalty por Meluco y Ginés. El Puntilla echó fuera un penalty.

Los azules, esta vez, no respondieron a su juego de anteriores partidos, excepto en algunos momentos de reacción.

Arbitraje regular de Arbelo.

## Lanzarote, 4 - Tegui, 2

Encuentro que no pasó de regular, frío y deslucido, con superioridad del Lanzarote que ya en la primera parte había logrado dos goles, por medio de Lorenzo y Boro (de penalty).

Apenas comenzado el segundo tiempo los lanzarotistas logran un nuevo tanto que ya les aseguraba el partido. Después, logra el Tegui dos tantos, uno de ellos marcado por Fuentes en su propia meta.

Por último el Lanzarote redondea su victoria con el cuarto tanto conseguido por Lalo.

Los teguiseños desperdiciaron un penalty tirado por Manolín.

Arbitraje regular del señor Armas Stinga.

X

## Cabildo Insular de Lanzarote

### SUBASTA

Habiendo quedado desierta la subasta anunciada con fecha 29 de Diciembre último, se saca por segunda vez a subasta la venta de la arena que existía bajo el antiguo camino de Teseguite, en el lugar denominado “Los Roferos”.

Las personas interesadas en su adquisición dirigirán sus proposiciones en sobre cerrado y lacrado, con indicación exterior de que es para esta subasta, al Ilmo. Señor Presidente del Excmo. Cabildo Insular, en un plazo que terminará a las doce horas del día 28 de marzo actual. Con dicho sobre se presentará justificante de haber efectuado en la Caja de la Corporación un depósito de mil pesetas, de fianza.

La apertura de pliegos, que será pública, tendrá lugar inmediatamente después de haber finalizado el plazo de admisión de pliegos, en el Salón de Actos de la Corporación.

El hilo de la subasta será de doce mil pesetas.

Rigen para esta subasta las mismas condiciones que rigieron para la primera.

Arrecife, a 11 de Marzo de 1955

El presidente, Esteban Armas García

COLABORADORES DE «ANTENA»

El puerto de la Luz

Por AGUSTIN DE LA HOZ

Leandro Perdomo ha publicado su segundo libro. Y francamente es un buen libro. "El puerto de la Luz", quiérase o no, encierra un positivo encanto retrospectivo. El marco anacrónico en que aprisiona Leandro a sus tipos, pertenece de modo indudable a una galería romántica de personajes (o personajillos) entre los que sería difícil encontrar famosos paralelos.

El narrador lleva al libro una idea fundamental, cual es la verdad del Puerto de la Luz. Todo lo demás es peripecia y episodio, que sirve sólo para rellenar la acción. Con este material, desarrolla su tesis a la busca de la verdadera imagen de la vida del Puerto famoso, que no es la que se quiere mostrar a la posteridad en textos amañados, sino otra muy distinta, donde el toque humano radica precisamente en la imperfección.

Hay en "El pajarero", cierta clave autobiográfica, no en la anécdota, pero sí en el juego comercial que desarrolla, porque tal vez pensó el autor cómo podría ser juzgada su personalidad íntima en el futuro. Y esto añade interés y emoción a los diálogos, donde se reconoce en la finura del juego ideológico, en pensamientos y frases, el estilo inconfundible de nuestro paisano.

¿Viven los personajes de Leandro?... ¿Se animan y alientan de veras, cada uno con su apuntado perfil psicológico, con un abocetado e insinuado carácter? Indudablemente, sí. "Gilda", como todas, como las niñas viejas y las niñas niñas, tienen en el libro de Leandro su almamo su alpita—muy escondida en su armario. ¿Habrá resignación más horrible

que la de "Mandarria"? Sin embargo, este tipo no nos parece auténticamente sincero. Tengo la sospecha de que a Leandro le costó mucho más trabajo del que parece encauzar a "Mandarria", para hacerlo repetir con exactitud en un par de cuartillas. Los demás tipos populares son lo que el autor deseó hacer con ellos, consiguiendo además reflejar aspectos inéditos del Puerto.

Ahí es donde Leandro acierta con absoluta claridad; literalmente, diríamos. Porque es indiscutible de que nada se ha escrito sobre el Puerto de la Luz y que para escribir acerca de ello hace falta tiempo. Leandro lleva casi ocho años barzoneando por el Puerto y, como dice Ventura Doreste, ha sido estudiante, cargador de muelle y director de un semanario. Quizá por eso, a Leandro le interesan los momentos, pero no la trama, así como los efectos descriptivos y visuales inherentes a ella. Para Leandro, lo de menos son las tramas, los argumentos Y, aunque el tema supere al diálogo y acción de sus tipos populares, éstos ganan mucho en el juego de

(Pasa a quinta página)

Aportación de Canarias a la agricultura venezolana

En el cultivo de la cebolla se emplea semilla de estas islas

Por JUAN GONZALEZ HENRIQUEZ

(II)

Los isleños se especializan en los cultivos más productivos entre los que mencionaremos el tomate, la cebolla, la papa, el pimiento, la zanahoria y las flores.

No se piense que la explotación de estos productos es exactamente igual que en las islas. La técnica es de adaptación, y unas veces por el clima, otras veces por la escasez de mano de obra, o por el encarecimiento del producto en labores delicadas que no compensan con su sobreproducción hacen que se abandonen viejas y arraigadas experiencias y se acepten ideas que con el tiempo han demostrado ser eficaces.

En el tomate, no se acostumbra encañarlos, sino que se dejan tendidos; no se concede mucha importancia al corte de brotes "deshijar" y sin embargo cuando el tomatero comienza a dar frutos se le despunta para que desarrolle de pie.

La cebolla, como no florece para semilla, no es necesario cuidarla con tanto esmero, ni se pisa, como se acostumbra ha-

cer en Canarias, para que no se "vaya en vicio".

Son, pues, cultivos en los que los conocimientos traídos de las islas tienen mucho valor pero que más vale esa afición nuestra hacia la agricultura que nos hace amar la tierra y estudiar lo más conveniente.

UN VIAJE A CAGUA

En Cagua nos sirvió de introductor en los esparcidos lugares de isleños el amigo Eustaquio González, y recorrimos Sabana Grande, La Culata, La Becerrina, La Laguna, Santa Cruz, etc... para entrevistar esa gente de tierra apegados a la labranza. De allí extraemos sus comentarios, nos cuentan sus necesidades y ambiciones y palpamos de cerca la labor de millares de hermanos que pululan en tierras venezolanas.

En La Culata nos encontramos con Juan Alvarez; nos cuenta cómo con sus dos socios trabaja en este valle ocho hectáreas que dedican exclusivamente a tomate. Sus socios son Antonio Alvarez y Alfonso Alvarez, coincidencia de apellidos solamente porque mientras el señor Juan y Alfonso son de La Palma, Antonio es de Tenerife.

Muy amable nos recibe y contesta nuestras preguntas con profusión de detalles, de un viejo labriego.

—¿Se encuentran bien en esta zona?

—Nos encontramos satisfechos de nuestra producción y es económicamente bueno el rendimiento. Pero también trabajamos en otras parcelas del Tocuyo de la Costa, en el mismo plan.

—Veo que están prepa-

(Pasa a última página)

**Pasta para sopa, marcas:**  
**«ITALICA»-«LA ESTRELLA»**  
 Excelente calidad y presentación

**CASA DOS PLANTAS**  
 propia para hotel o bar, situada en Avenida del Generalísimo, 14, SE VENDE.  
 Informes, Eugenio Rijo Rocha, Fajardo, 7

# CARTAS AL...

(Viene de quinta página)

lo ha dicho. "La Prensa española está constituida para servir al bien común, y nunca debe prestarse para colaboración de corifeos y desaprensivos que no buscan más que el aplauso de los correvediles y analfabeos irresponsables".

5.—Termina "ANI" su crónica rubricando su parcialidad con metáforas malintencionadas y epítetos incongruentes, que corroboran cuando hemos expuesto. "ANTENA", que goza de numerosas simpatías, no puede permitir esta falsa posición de "Cronista de gallos".

Ya ve, señor Director, que no nos andamos por las nubes, sino que basados en una realidad de lesa deportividad, lógica y contundente, acudimos a Usted, con la certeza de que el prestigioso Seminario local, hará pública esta demanda de solidaridad con el talismán del valor inapreciable que todos los hombre poseemos en principio.

Sin más por ahora, le saludamos respetuosamente y somos de Usted ss. ss. q. e. s. m

VARIOS AFICIONADOS NORTEÑOS

—r—

N. de la R. Esta Dirección, pese a ser parte afectada en el asunto, y al margen de la actitud que pudiera tomar el cronista ANI en su propia defensa, ha creído lo más prudente y oportuno no hacer ningún comentario sobre el contenido de la aludida carta, dejándolo a la libre consideración y criterio de cada uno de los lectores. No obstante, y en evitación de torcidas inter-

prtaciones a que pudieran dar lugar nuestras crónicas gallísticas, desde hoy suprimiremos toda reseña y comentario sobre las riñas, limitándonos a ofrecer los resultados escuetos.

"ANTENA", en todo momento, ha demostrado su mejor y más honrada voluntad hacia ambas galletas por igual—consciente de los sacrificios económicos realizados por las mismas y con la buena intención de crear un sano ambiente deportivo — publicando continuamente reportajes, interviús y crónicas sobre gallos, pero, en vista de este contratiempo surgido ahora y, muy a pesar nuestro, es por lo que nos hemos visto en la necesidad de adoptar esta determinación.

Por otra parte queremos hacer constar el agradecimiento más profundo de "ANTENA" a su cronista ANI que, podrá haber tenido sus errores de apreciación, como los tiene cualquier individuo que escribe para el público, pero cuya honradez y rectitud de conciencia a toda prueba, a lo largo de sus muchos años de escritor y periodista le eximen—en nuestra opinión—de esos injustos visos de parcialidad que se le achacan.

Nos consta que numerosos aficionados norteños a los que le fue ofrecida esa carta para firmar, no lo hicieron, lo que no deja de ser una satisfacción para nosotros, al pensar que el hecho sólo partió de un reducido grupo de personas.

# Continúan las gestiones...

(Viene de primera página)

y de este archipiélago, o Africa Occidental.

Esta comunicación ha sido cursada como consecuencia de un escrito di-

# Millares de...

(Viene de primera página)

días un corresponsal español telegrafiaba a su periódico desde Londres que España es el objetivo británico para este verano, debido a estos tres factores: el cambio favorable de moneda, la garantía de una vida tranquila sin huelgas y el excelente clima.

Los ingleses señalan sus preferencias por Palma de Mallorca, la Costa Brava y San Sebastián.

Y agrega el corresponsal que Francia y Suiza, que ocupaban los dos primeros lugares en la guía turística británica, han pasado ahora a segunda y a tercer puestos.

# LA MONTAÑA DE FUEGO BATE EL RECORD DE TURISTAS

En los pasados meses de enero y febrero, Lanzarote ha batido el record de afluencia de extranjeros. Entre ellos figuran franceses, ingleses, suecos, belgas y alemanes, que llegan diariamente, a Arrecife, preferentemente en avión, para visitar la Montaña de Fuego, atractivo turístico de fama universal. En el mes de febrero se dió el caso de que, algunos días, el 90 por 100 de los huéspedes del Parador Nacional eran extranjeros.

El periodista termina su artículo exponiendo diversos aspectos sobre el desarrollo del turismo español.

rigido a nuestra primera autoridad civil por el Delegado del Gobierno en Lanzarote, don Bonifacio Villalobos Guerrero.

Con la natural satisfacción registramos estas gestiones que realizan nuestras autoridades en favor de un asunto que preocupa grandemente, desde hace tiempo, al comercio y a la industria de nuestra isla.

# Nuevos consejeros del Cabildo

LAS PALMAS, 20 (por telégrafo).— En esta ciudad ha tenido lugar el acto para elección de los nuevos consejeros del Cabildo Insular de Lanzarote. Son los siguientes: por la representación municipal, don Mariano López Socas, alcalde de Haría; don José Morales Méndez, alcalde de Teguiise, y don Vicente Lleó Díaz, alcalde de Yaiza. Por la representación de corporaciones y entidades culturales, económicas y profesionales, don José María Barreto Feo, médico; don Francisco Aguilar Sánchez, maestro nacional y don Alfredo Matallana Cabrera, aparejador.

# Ejercicios Espirituales

Es muy posible que hoy llegue a nuestra ciudad un afamado predicador religioso, que dirigirá los ejercicios espirituales que se llevarán a cabo en nuestra parroquia como actos preparatorios de la Semana Santa.

Oportunamente se publicarán los horarios que regirán para estos importantes actos religiosos.

# CANARIOS ILUSTRES

Es el título de una bella e interesantísima colección de 100 estampas que los fabricantes de cigarrillos «CUMBRE» ofrecen a su numerosa clientela de estas islas, en un esfuerzo de recopilación de datos biográficos e históricos de los isleños más ilustres nacidos en la provincia de Las Palmas.

**Pida siempre sus insuperables calidades**

**LUJO, ESPECIAL y VIRGINIO (papel arroz) «CUMBRE» se fuma más, porque es mejor**

# AGADIR, situado a...

(Viene de sexta página)

En aquella época, Agadir no producía sino pequeñas cantidades de pescado y cueros salados para la exportación. Durante varias generaciones posteriores. Agadir no pasó de ser una pequeña aldea de gente de mar, que no despertaba interés alguno a la nación protectora, hasta que se produjo el incidente del "Pante", un pequeño cañonero alemán, que se "plantó" en la bahía en actitud retadora. Entonces todo cambió

Después estalló la primera gran guerra y, en 1917, Francia incorporó Agadir a la zona de su protectorado. En este momento comienza la exportación de los productos de la pesca, abundantísima en aquellas aguas. Puede afirmarse que la economía empezaba a funcionar en Agadir. En el 1952, cuando las facilidades en la bahía eran muy inferiores a las actuales, se registró un tráfico de ciento cincuenta y cuatro mil toneladas de mercancías y se capturaron treinta y seis mil toneladas de pescado. Desde el siglo dieciséis la pesca es la gran fuente de ingresos de Agadir. Las sardinias enlatadas en sus factorías, más tarde, fueron exportadas a muchos países y su industria ha seguido incrementándose hasta el punto de que, en el año 1953, el pescado que se capturó alcanzó la cifra de sesenta mil toneladas.

Actualmente, Agadir no sólo se utiliza como base de su importante industria pesquera, sino que se ha planeado también para embarcar sus productos agrícolas y minerales.

La ciudad es la puerta del fértil valle del Sus, donde los trabajos de irrigación convierten una zona estéril en ricos y productivos terrenos, que atraen a agricultores y comerciantes como moscas al «panal de rica miel»... Entre estos hombres que

tratan de aprovechar la buena disposición de la tierra y los adelantos modernos de la técnica, hay muchos canarios que iniciaron allí el cultivo de plátanos y tomates. Estos, junto con la cosecha de frutos cítricos y la caña de azúcar, integran el principal núcleo de productos agrícolas.

Pero de los yacimientos agrícolas y otros asuntos, le hablaré mañana, señor Abade".

## Escasez de...

(Viene de sexta página)

dades se da el caso de "saturación de médicos", de jóvenes profesionales que se encuentran sin clientela al abandonar las universidades, mientras la población rural vive en el verdadero abandono y los índices de mortalidad infantil en el Ecuador son de los más altos entre los de América.

Se dirá por qué los médicos no se van al campo, donde tanta falta hacen. El problema no es simple. La población que se encuentra con capacidad para pagar las atenciones médicas es tan escasa en algunas zonas rurales que podría contarse con los dedos de la mano; está constituida por indígenas que llevan una vida mísera, que apenas gana para alimentarse y vivir pobremente. No es un problema de reparto proporcional de los médicos según el número de habitantes el que debe afrontar Hispanoamérica, sino de elevación del nivel de vida de esos millones de indígenas abandonados, de organización, y por el momento, de una amplia protección estatal, que no existe.

# Cartas al Director

Sr. don Guillermo To-pham, Director del semanario ANTENA.

Muy señor nuestro y de nuestra mejor consideración.

Tenemos el honor de dirigirnos a usted, por si tiene a bien publicar esta carta en las columnas de ANTENA, de su digna dirección.

Se trata de un tema cuya actualidad es hartamente reconocida por todos los lectores de nuestro querido semanario: los gallos y la crítica sobre los mismos. Pues bien, y ya que en ello estamos, le diré a usted que su cronista ANI ha reflejado su imparcialidad en lo que escribe respecto a la segunda riña de gallos cele-

## El puerto...

(Viene de primera página)

humor y de ingenio, de suave ironía en el relampagueo de la frase intencionada y feliz, que esgrime el autor, no en vuelos de fantasía, sino a la grupa humilde de sus observaciones cotidianas.

En fin, que "El puerto de la Luz", de Leandro Perdomo, en el fondo no es sino el desarrollo de esa idea que todos hemos abrigado alguna vez, de rectificar el pasado si volviéramos a vivirlo. De rectificarlo con los resultados de la experiencia o del inmediato milagro de la transfiguración.

Es un librito correcto, en general, aunque en cierta página dice haber visto a una negra "con dientes calinos". Y, en verdad, no lo entendemos.

Con ello creemos más en un descuido del autor, que en el mudar el ser o el sentido de una cosa. Enhorabuena, pues, al autor.

brada el pasado domingo 12 de los corrientes. Le explicaré causas y motivos:

1.—El crítico no tiene por qué poner paliativos cuando elogia o censura sino que debe atenerse a un recto y justo examen de lo ocurrido. La demagogia no le va bien al periodista, al contrario, le desvirtúa.

2.—Dice ANI "Buena cuida presentaron ambas galleras, demostrándolo los gallos vencidos, que si cayeron, lo hicieron con honor, y si así lo hicieron los vencidos, nada tenemos que apuntar en loor de los vencedores". Se equivoca de B a Ba, nuestro desconocido ANI, ya que sería ahora la primera vez que a un bipedo alado se le reconocía una palabra tan humana como el HONOR. Y se equivoca también, cuando alega que "nada tenemos que apuntar en loor de los vencedores", pues, si es cierto que un crítico no debe loar nada que no lo merezca, también es cierto que debe reseñar el merecido triunfo de cualquiera de los contrincantes. Todo es cuestión de ecuanimidad y buena disposición para enforar el sentido crítico de las cosas, porque el público jamás aplaude al individuo, y sin embargo, se enardece ante la justa y reconocida fama del mejor (sea el éxito de quien sea).

3.—Refiriéndose a la 5.ª pelea, esgrime ANI una jerga de vocablos al margen de la común terminología gallística, por lo que se deduce que el cronista se ha valido de la buena voluntad del director, para dar rienda suelta a su encono personal, sobre algo y sobre alguien que, en nada pueden interesar al lector.

4.—Creemos que las diferencias particulares no deben tener eco en las columnas reporteriles, ya que el ministro de Información y Turismo, señor Arias Salgado, bien claro (Pasa a cuarta página)

**BETANCORT Y COLL, S. L.**

Agentes de la Cia. Trasmediterránea  
DEPOSITO DE CARBONES Y COMBUSTIBLES

Arrecife-Lanzarote

## AGADIR, situado a 225 millas de Lanzarote, importantísimo centro pesquero francés

En 1953 se capturaron en sus aguas sesenta mil toneladas de pescado

Valiéndose de una serie de interviús figuradas, nuestro estimado compañero y amigo Vicente Borges viene presentando en su sección "Diario de la Bahía", de "El Día", de Tenerife, los principales problemas que afectan al puerto de Santa Cruz. Por considerarlo de interés para los lectores de Lanzarote reproducimos uno de estos trabajos de Vicente Borges:

«Don Manuel, que es experto en bahías de Marruecos, ha conversado de nuevo con mi curioso y preguntón secretario. Después de la amena charla del viejo "africanista" sobre el puerto de Casablanca, don Abade ha solicitado de él una conferencia sobre Agadir, la bahía más cercana a nuestras islas. El secretario con escamas entró en materia de la siguiente forma:

—Según dicen los expertos, don Manuel, Agadir, en un futuro muy próximo, será el principal puerto competidor de los puertos canarios. Además, los productos agrícolas de aquella zona, semejantes a los nuestros, constituirán un serio motivo de preocupación para los agricultores insulares. ¿Es cierto todo esto?

—Efectivamente, Agadir es el competidor más cercano. Mas, por eso mismo, es también un estímulo inmediato. Si ellos

superan su obra dos puntos, nosotros debemos superar la nuestra cuatro. Nada más. Una competición es siempre constructiva si se desarrolla con nobleza. Por otra parte, los puertos competidores sólo deben preocupar a los canarios en el caso de que éstos no trabajen por su propio progreso. Las batallas se ganan dentro de casa, con las cosas de uno, sin pensar en los demás. Así todo irá como una seda, señor Abade...

—De acuerdo. Sin embargo, le agradeceré que me diga cómo es ese puerto.

—Está situado a doscientas quince millas de la isla de Lanzarote y a sesenta y siete de Ifni. Es el puerto más meridional del protectorado francés. La bahía está a 18 millas al sudeste del cabo Ghir y es muy amplia. Con el tiempo, ocupará el segundo lugar entre los puertos de Marruecos.

En noviembre de 1953, el Residente inauguró las nuevas instalaciones, que representará un avance muy notable en el buen desenvolvimiento económico.

Pero remontémonos más atrás, ya que es tan aficionado a la historia.

En el 1505, un portugués, llamado Joao López de Sequeira, fundó en el lugar una pequeña colonia a la que denominó Santa Cruz de Cabo Gue.

(Pasa a quinta página)

## Escasez de médicos en Hispanoamérica

Concentración en los núcleos urbanos y ausencia casi absoluta en los pueblos del interior

QUITO. — En Hispanoamérica faltan miles de médicos, como lo demuestra el examen de las estadísticas facilitadas por la Organización Mundial de la Salud y de otras facilitadas por diversos organismos ecuatorianos. Extensas zonas del continente están prácticamente abandonadas desde el punto de vista sanitario, mientras en algunos lugares aislados hay una auténtica "saturación de médicos".

La situación varía notablemente de unos países a otros, e incluso de unas regiones a otras en el interior de estas repúblicas. Cuba, Uruguay, Argentina, Chile y Méjico son las naciones que ofrecen un nivel más aceptable teniendo en cuenta el número de médicos por habitante. Así Cuba da 977 habitantes por cada médico; Uruguay, 1090; y Argentina 1238.

En último término, en esta escala figuran Bolivia, con 4 000 habitantes por cada médico; El Salvador con 5 280; Guatemala con 5.700, y por último Honduras con 6 700 habitantes por cada médico.

Es interesante observar que hay una cierta relación entre el progreso económico y cultural y el aumento de proporción de médicos. Aquellos países que tienen un nivel de vida más elevado—entre los que figuran Argentina, Uruguay y Cuba—están en cabeza, mientras los que cuentan con una mayor población analfabeta, con un nivel de vida subdesarrollado, y con una gran proporción de indígenas—como Honduras, Guatemala y Bolivia—tienen una menor proporción de médicos y, en consecuencia, un nivel sanitario más bajo

En esta escala Ecuador se encuentra entre las naciones de Hispanoamérica que figuran en la cola, confirmando así esa relación que parece existir, y que tiene una base lógica, entre el número de médicos y el bajo nivel de vida. La proporción es de 3.690 habitantes por cada médico.

Pero de unas regiones a otras, o de unas ciudades a otras varía mucho tal proporción. Mientras en Cuenca, capital de la provincia de Azuay, se puede contar con un médico por cada 636 habitantes, en las zonas rurales de esa provincia hay un médico por cada 31.494 habitantes.

La proporción de médicos es igualmente alta en Ibarra—uno por cada 797 habitantes—y en Quito—uno por cada 800—, mientras existen provincias como Bolívar, Loja y Cotopaxi, en las que apenas hay un médico por cada 40 ó 50 mil habitantes.

La distribución es muy desigual. En algunas ciu-

(Pasa a quinta página)

## La máquina que usted necesita



### "SIGMA"

Una maravilla moderna que cose, borda y zurce, como la mano más hábil.

Gran PREMIO DE HONOR en la Exposición 1952 del Sarre (Alemania)

10 años de garantía técnica Plazos, desde 87 ptas. mensuales.

Exposición y ventas: Fajardo, 8 - ARRECIFE

Es mejor... y no cuesta más!

**Clipper**

EL REFRESCO PARA TODOS

↓

TORONJA  
LIMÓN  
NARANJA  
FRESA  
PIÑA

Elaborado con jugos naturales

# BURBUJAS DE LA SEMANA

Por GUITO

## Buzón del comunicante

### Molestias a los turistas

Dos ciudadanos se acercan a nosotros con el ruego de que hagamos constar públicamente las molestias de que a veces son víctimas algunos de los turistas extranjeros que nos visitan, por parte de algunos pequeños.

Para evitar estos desagradables hechos podrían hacer mucho las autoridades y educadores, las primeras adoptando las medidas pertinentes y, los segundos, haciendo ver a los niños los inconveniencias de estas actitudes.

### El camino de Playa

#### Honda

Otro comunicante nos hace saber el mal estado en que se encuentra el camino que conduce a Playa Honda, lugar ya muy frecuentado, en verano, por vecinos de San Bartolomé y Arrecife.

Ponemos este hecho en conocimiento de quien corresponda, por si fuere factible su acondicionamiento.

### Eso está bien

En una visita que días pasados hicimos al camino del puente de las Bolas hemos observado que el Municipio ha empleado allí un eficaz servicio de limpieza, de basuras y otras porquerías, asunto que creemos sería conveniente no desatender en el futuro por ser éste un lugar frecuentemente visitado por los turistas.

### La carretera de los

#### Cuarteles

También otro comunicante muestra su complacencia por el arreglo a que se ha sometido recientemente el trozo de la carretera de San Bartolomé, hasta los Cuarteles, que hasta hace poco resultaba intrasitable y cuyas deficiencias habíamos ya apuntado varias veces en nuestro semanario.

## Escalerillas del Muelle Chico

En Arrecife, como es sabido, no hay retretes públicos por lo que algunos lugares de la ciudad, como son las tres escalerillas del Muelle Chico, son utilizados a veces como "waters".

Varios vecinos creen que estas escalerillas—de no ser sometidas a una limpieza diaria rigurosa—debieran ser condenadas, solicitando la correspondiente autorización a la Junta de Obras del Puerto.

Ahora que el Municipio va a sacar a subasta sus servicios de limpieza de la ciudad, podría solucionarse este inconveniente sin necesidad de recurrir a esta extrema medida, que no sería del agrado de todo el vecindario, particularmente, de los dueños de embarcaciones y bañistas

—30—

## «Riego seco», título de un documental cinematográfico sobre nuestra isla

El diario madrileño "Arriba" publica un interesante trabajo sobre la labor que en España viene realizando el departamento de Cinematografía del Ministerio de Agricultura, en la persona de su ingeniero director, marqués de Villalcázar.

En dicho trabajo se publica una original foto de nuestra isla, tomada del documental que en Lanzarote filmó el citado marqués, en la que aparece una escena de las faenas de trilla en una "era" lanzaroteña

El documental lleva el título de "Riego seco", originalísimo, como podrá apreciarse, hasta en el título.

## Agradecimiento del señor Bolaños

Don Agustín Bolaños, el excelente deportista local

se acerca a nosotros para que expresemos públicamente su gratitud a los clubs locales, Delegación de Fútbol, Colegio de Arbitro, Empresa del Estadio, directivos, entrenadores y aficionados, así como a los semanarios "Canarias Deportiva" y AN-TENA y a don Carmelo Pérez, autor de un bello trabajo hecho sobre su homenaje en el primero de estos semanarios, por las muestras de simpatía y cariño hacia él demostrados, con referencia a la enfermedad que actualmente sufre.

Desea hacer extensiva esa gratitud al cuadro artístico de Arrecife que dirige don José González Corujo, por la función homenaje que en su beneficio se proyecta.

Queda complacido el buen amigo Bolaños, aprovechando la ocasión para desearle un rápido y total restablecimiento.

## Un buen servicio de nuestro puerto

Días pasados el consignatario de esta plaza don Manuel Camejo Ortega recibió una comunicación en la que se le daba cuenta de la arribada a Arrecife de un barco mercante con destino a la Península para reparar aquí una avería sufrida en sus motores.

Realizadas las oportunas gestiones, y con la intervención del personal mecánico de los nuevos talleres de la empresa "Afersa", la avería de di-

cho buque fué reparada en el corto espacio de unas horas, continuando viaje seguidamente a la Península.

El capitán y tripulación del barco mostraron su complacencia por la rapidez y eficacia del servicio que se les ofreció en nuestro puerto.

## En cuatro días le fué puesto el timón al pesquero «Blanco Soler»

El pesquero "Blanco Soler", que como es sabido sufrió la pérdida del timón como consecuencia de los últimos temporales en la costa de Africa, entró en el varadero de Naos para reparar esta avería.

El patrón de la embarcación, don Juan Perfecto, se ha acercado a nosotros rogándonos hiciéramos constar su satisfacción por el servicio que se le ha prestado en Arrecife al ser confeccionado y colocado ese timón en el corto espacio de 4 días, lo que permitirá al "Blanco Soler", barco sardinero de la flota andaluza de 86 toneladas de registro bruto, reanudar inmediatamente sus operaciones pesqueras.

## CLINICA MEDICA

Manuel Seijas Valenciano

Medicina General

Enfermedades del Pecho

y Digestivo

RAYOS X

General Balmes, 3 ARRECIFE

## Caramelos «TARZAN»

### LOS MEJORES CARAMELOS

Nuevos y variados regalos para sus consumidores.—Muñecas, costureros, maletitas, máquinas de cine, balones, camisillas de fútbol, escopetas, armónicas, gorras, revólveres, etc. Cualquier número en forma de vale sirve para completar el album.

# Aportación de...

(Viene de tercera página)

rando la tierra, ¿cuándo comienza el plantío?

—En esta zona "metemos" tomate en el verano, en los meses de Diciembre, Enero, Febrero, Marzo y Abril, ya que en Mayo las lluvias no dejan trabajar.

—¿No siembra papas aquí?

—No, la papa la cosechan también paisanos nuestros, pero en las tierras cercanas de La Represa, La Becerrina, Santa Cruz de Aragua y Palo Negro que son las zonas papeas por excelencia

—¿Cuándo comienza en esta zona a plantarse la cebolla? (porque he visto en San Mateo guindados los manojos...)

—Esa cebolla que está actualmente vendiéndose en San Mateo es de puro comercio, no de producción. Ahora se empieza a plantar la cebolla en esta parte.

—Siempre emplean la semilla de cebolla de Canarias, ¿por qué razón?

Es la que mejor se adapta y desarrolla. Nunca fracasamos en los cultivos cuando empleamos semilla particularmente de Tenerife. Además aquí no podemos dedicarnos a obtener semilla, que por otra parte se iría degenerando.

—¿Dijo que tienen otras tierras además de éstas?

—Sí, en el Tocuyo de La Costa tenemos arrendadas once hectáreas, pero allí iremos a mediados de Enero, para irnos anticipando a preparar la tierra. Somos los mismos socios los que explotamos también aquella buena tierra, muy productiva por cierto.

—¿Reciben bien sus cartas?

—Perfectamente, todas las semanas recibimos noticias de Canarias

—El periódico "Canarias" ¿lo recibe?, ¿qué tal le parece?

—La verdad, hombre, este periódico nos calma la sed de noticias de nues-

tra tierra y trae cosas tan interesantes que siempre estamos deseosos de leerlo, pero no siempre lo conseguimos. Yo les voy a agradecer mucho—nos dice— que lo manden siempre.

Y prometiéndole que le enviaremos el "Canarias" pasamos a saludar a José González Reyes, quien nos habla en parecidos términos y nos enteramos que en cierta ocasión se le metió una culebra mapanare en la misma cocina, enrollada de la mecha del hornillo. No abunda, pero, a veces, nos dan "sustillos".

Otra comunidad está formada por Juan Alonso Pino, Arturo Alonso Pino y Gonzalo Delgado Placeres, y trabajan en las cercanías de Cagua.

Cultivan aquí 4 hectáreas y en el Tocuyo más de 5. Siempre plantan tomates y zanahorias y Alonso nos habla largamente de su trabajo, de sus ilusiones, de Canarias y de que estaría preparado hasta para agarrar en una luchada. Nos señala algunos luchadores que están por aquí entre los que destaca a Castillo, (en Lara) Jeremías en Palo Negro y otros que están preparando el equipo de Aragua.

Es Juan Alonso el camionero y lleva los productos al mercado en sus dos camiones, pues en estas comunidades no se olvida el detalle de acercar los productos a los centros de consumo.

Alonso nos ruega destaquemos la colaboración técnica que viene prestando Shell con su "Servicio para el Agricultor", establecido en Cagua, donde se estudian las plagas y forma de combatir las así como las mejoras del suelo y de las semillas.

Y regresamos, después de estos amenos ratos en contacto directo con nuestros paisanos que labran y miman la tierra para ex-

## COSAS DE LA VIDA

### Una mujer de conciencia.

Renuncia a una herencia de 200 mil dólares, por creer que no la merece

LONG BEACH (California)—La señora Clementina Gardula Hess, de 52 años de edad, que trabaja tras el mostrador de una bonbonería nada menos que catorce horas diarias durante todos los días de la semana, ha manifestado que renunciará a una herencia de 200 mil dólares que le ha dejado su abuela en Luxemburgo.

La señora Gardula dijo

### Millonario chino protector de la Enseñanza

HONOLULU — Ha fallecido el millonario chino Aw Boon Haw, conocido con el sobrenombre de "el tigre Balm King".

Aw Boon era propietario de nueve periódicos en inglés y chino, que se publicaban en Hong - Kong, Bangkok, Singapur y Pa-

que ella vive en los Estados Unidos, donde tiene su hogar y sus hijos, y que no se le ha perdido nada en Luxemburgo. Además—agregó—hay que tener en cuenta otra cosa. Mi tío Joseph, que tiene 78 años, trabaja en los viñedos de la hacienda familiar en Luxemburgo, y yo nada he hecho en estas tierras. Se merece la herencia completa.

Al Gobierno de Chiang Kai Chek le entregó 3 millones 300 000 dólares para la constitución de escuelas.

## Cabildo Insular de Lanzarote SUBASTA

Habiendo quedado desierta la subasta anunciada con fecha 28 de enero último, se saca por segunda vez a subasta la venta del material de chatarra y otro de desecho propiedad de esta Corporación.

Las personas interesadas en su adquisición dirigirán sus proposiciones en sobre cerrado y lacrado, con indicación exterior de que es para esta subasta al Ilmo. Sr. Presidente de esta Corporación, en un plazo que terminará a las doce horas del día 29 de marzo actual.

El detalle del material objeto de esta subasta se encuentra a disposición del público en la Secretaría de la Corporación y en el Almacén de la misma, sito en la calle León y Castillo núm. 52, donde puede ser examinado dicho material y donde consta el tipo que ha de servir de base a la subasta de cada elemento.

La apertura de pliegos, que será pública, tendrá lugar inmediatamente después de haber finalizado el plazo de admisión de pliegos, en el Salón de Actos de esta Corporación.

A la solicitud se acompañará resguardo de haber efectuado en la Caja de la Corporación un depósito equivalente al diez por ciento del precio tipo de los elementos a que se refiera la solicitud.

Rigen para esta subasta las mismas condiciones que rigieron para la primera.

Arrecife, 11 de marzo de 1955

El presidente, Esteban Armas García

traerle los frutos más preciados. Y nos vamos convenciendo que el agricultor canario busca su medio de vida en la prosperidad del campo venezolano.

Anís  
«MAURA»